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收支平衡中的猫腻

建设“廉政机关”
吹响学廉号角

被“围观”的权力

“杨XX同志，现将群众反映你的有关问题转
摘于你，请在收到本函15个工作日内，对群众反
映的问题向县纪委作出书面说明，若有相关证明材
料，请一并提供……”近日，渠县某乡镇纪委书记
收到了县纪委发来的函询通知单，这为纪检监察干
部头上增添了一道清脑提神的“紧箍咒”。

日前，渠县纪委、监委制定出台《渠县纪检监
察干部十二条纪律要求》，从严守八项规定精神、
保守工作秘密、不违规收受礼品礼金等多个方面对
纪检监察干部提出明确要求，铿锵有力、掷地有声
的“十二条”，为全县纪检监察干部立定规矩、划

定红线。
这“十二条”纪律包括：严禁违反政治纪律政

治规矩、发表与中央精神相违背的言论；严禁违反
中央八项规定精神及省、市、县实施细则；严禁泄
露、扩散信访举报内容、案件调查情况等工作秘
密；严禁私自处置线索，瞒案不报、压案不查，拖
延调查任务；严禁为案件当事人说情、打听案情或
以其它形式干扰办案；严禁违规办案，违规使用办
案措施，越权批办、催办案件；严禁接受工作涉及
单位或个人的宴请，收受财物礼金等；严禁利用纪
委监委单位和工作及职务影响办理私事谋利；严禁

参与营利性活动或为利益关系人经商办企业提供帮
助；严禁利用工作和职务影响违规干涉干部人事工
作；严禁违规与被调查对象及相关人员建立私人联
系和交往；严禁违规参加有损单位、个人形象的娱
乐活动或团体聚会。

“十二条纪律要求既是提醒，也是硬性约束，
对违反规定的发现一起、查处一起，坚决以铁的纪
律践行‘打铁必须自身硬’，全力打造忠诚干净担
当的纪检监察队伍。”渠县县委常委、县纪委书
记、县监委主任杨子希说。

据悉，去年以来，渠县共收到反映纪检监察干
部问题线索19件，批评教育2人，谈话函询2人，
给予党纪处分和组织处理7人。

□孙弋童 见习记者 严衡玬

渠县纪检监察干部被戴上“紧箍咒”

“我经常会到‘廉政书屋’来看书、读报，一方面是充
实自己的生活，更重要的是学习廉政知识。”万源市国税
局干部彭秋蝉说书屋从上个月投入使用以来，在休息时
间来看书的人越来越多，经常要早点来抢座位，“‘廉政书
屋’是我们国税局在开展‘廉洁机关’建设中的一个缩
影。”

记者从万源市纪委监委了解到，在“廉洁机关”建设
中，万源市各单位建成了“廉洁书屋”、“文化展厅”、“文化
走廊”、“廉政广播站”等多元文化阵地，并定期开展“读书
分享日”、“道德讲堂”等活动，将党建、廉政教育、业务培
训等融入其中，做到多管齐下推进党风廉政建设，提高廉
政修养，意在促使广大党员干部增强严于律己的自律意
识，在思想意识上筑牢防腐拒变的思想底线。

今年来，万源市“廉洁细胞”工程建设正式拉开帷幕，
以机关、学校、社区、医院、村庄、企业等社会的基本单位
和团体为主体，以党风廉政建设为主线，以廉洁文化建设
为载体，以提升廉洁程度为目标，分类示范，以点促面，最
终在全市形成“廉洁万源”的良好氛围。

“我们就是要借助‘廉洁细胞’工程建设，开展形式多
样的廉洁教育活动，营造浓厚的廉政文化氛围，为全市人
民提供丰富的精神食粮，推动他们学廉思廉崇廉，以廉政
文化净化心灵，明是非、知廉耻、晓荣辱、倡新风、促和谐，
让全社会反腐倡廉思想防线夯得更实、筑得更牢。”万源
市纪委副书记、市监委副主任熊本刚向记者介绍。

□苏攀婧 陈丹 见习记者 严衡玬

“有了微信群，村里的大事小事我们全都
知道，还能发表自己的意见呢。”开江县甘棠镇
转洞桥村村民李继永每次打开微信都会看看
村里的微信群消息，“你看，村里的账务也会在
群里公开。”

在开江县，这样的交流平台已经覆盖了开
江各村（社区）。在推进廉洁村（社区）建设中，
开江县依靠互联网，搭建起全民交流“微”平
台，以村（社区）为单位建立“村（居）务微信公

开群”，村组干部、党员、村（居）民
代表全部加入群，每户村民至少1
人入群，实行实名制管理。村务、
事务、账务、服务内容及时公开，群
内成员均可发表意见，参与重大事
项决策。

“村务微信公开群不仅是群众
的‘望远镜’，也是我们的‘保护伞’，
群众对村内事务清楚了，对我们的
质疑少了，理解和信任也就变多
了。”转洞桥村支部书记唐趔明说
道。

村（居）务微信公开群只是开
江县大力推进廉洁村（社区）建设
的一个缩影。公布低保名单，接受

群众监督；“四地同晒”明白账，即通过阳光晒
廉会、《清风开江》电视栏目、村（居）务公示栏、
微信公开群通报村级“三资”管理情况；张贴
“廉心卡”，公开举报渠道，让群众成为监督检
查的“前哨兵”……开江县通过一系列手段，把
“公开”作为自我监督、接受监督的平台，严格
程序、扩大范围，推动了村级各项事务“阳光”
规范管理。

□唐绪汝 见习记者 严衡玬

农村公共服务运行维护资金（以下简
称“运维资金”）只能用于农村村内道
路、环卫、村级综合服务中心等设施管护
和维修，不得随意变更资金用途，不得截
留或挪用。而大竹县莲印乡天生村3名村
干部造假村委会账目改变“运维资金”用
途，用做村集体资金列支，试图瞒天过
海，却被“火眼金睛”识破。

造假账目试图瞒天过海

每年，天生村都会收到莲印乡拨付的
两笔“运维资金”，2013年至2015年期
间，天生村共收到莲印乡拨付的“运维资
金”17万元，其中2013年拨付6万元、
2014年6万元、2015年5万元。天生村将
这笔资金用于路面、路肩及水沟维修、道
路卫生、除草、日常保洁、购买健身器材
等设施设备。

天生村账目显示：2013年至 2015
年，该村列支“运维资金”共17万元，
其中2013年造表发放村民误工费4.36万
元、购买河沙等1.64万元；2014年造表
发放村民误工费3.17万元，购买健身器材
2.8万元；2015年造表发放村民误工费2.8
万元，维修道路2.2万元。

“平时发生的‘运维资金’我们已经
做了支出，并且把支出的票据入账到其他
科目中，年底的时候村里收到乡上拨付的
‘运维资金’，但是没有票据来做支出了，
就想到虚列支出和收入。”蔡武胜在接受
谈话时说出了虚构收入与支出的原因。

原来，天生村每年年底会与莲印乡财
政核账，核帐时发现一旦有“运维资金”
收入，支出就必须有票据入账，否则会有
较大的余额，但是平时运维支出的票据已
经通过其他科目做了支出。为了解决这个
问题，蔡武胜和村主任黄敏商量后决定虚
列误工费支出，来冲抵“运维资金”科目
余额。

村委会副主任刘必婵回忆，莲印乡将
“运维资金”拨付到村里后，要求村上将
支出票据拿去做账，当时他们就想到将

“运维资金”以虚构支出报销出来，于是
虚构误工人员、工天、单价、金额等造了
花名册，并由村干部及部分组长签字后上
报，而村里的财务账也是以上报的误工花
名册的复印件做账。2013年到2015年期
间，天生村编造误工签名册虚列村民误工
费共10.33万元。

在列支2013年“运维资金”时，蔡
武胜3人在虚构2013年误工费4.36万元

后，发现离运维资金6万元还有1.64万元
差额，蔡武胜和黄敏找到当时天生村道路
施工方，让对方开来两张发票，一张是购
买水泥8000元，另一张是购买碎石和沙
8400元，共计1.64万元，刘必婵在票据
上签字后，黄敏将这笔钱上报到了乡财
政。

但是虚列误工费用支出和日常真实运
维支出中存在重复支出，天生村账目显
示，有一项锅底凼河段出租的租金收入，
共计11.97万元，用于集体收入统一开
支。蔡武胜等三人以为虚构支出和收入，
达到一收一支平衡后，莲印乡不会发现其
中的问题，但没有想到却逃不过审计局的
火眼金睛。

套取资金难逃火眼金睛

大竹县审计局在审计过程中发现莲印
乡天生村账目可能存在虚列套取“运维资
金”的问题，大竹县纪委在初步核实后，
发现该村党支部书记蔡武胜、村委会主任
黄敏、村委会副主任刘必婵存在违纪问题。

在天生村的账目上，这笔天生村锅底
凼河段的租让金收入11.97万元与该村

“运维资金”中支出的村民误工费和购买
河沙费相吻合。纪委调查后发现，该村锅
底凼河段早在2011年就以招标方式承租
出去，租期为30年，每年租金是2300
元，承租的业主在签定合同后，就将30
年的租金6.9万元一次性支付给天生村村
委会，这6.9万元在2011年已经做了村集
体收入。而虚构的租金收入显示，2013
年锅底凼河段租金收入6万元，2014年为
3.17万元、2015年为2.8万元，共计11.97
万元。

经审查，天生村党支部书记蔡武胜、
村委会主任黄敏、村委会副主任刘必婵伪
造村委会账目，编造误工签名册虚列
2013年至2015年村民误工费10.33万元，
以虚假购买河沙票据入账开支1.64万元。
并通过以虚构该村锅底凼河段租让金
11.97万元的收入，将三年“运维资金”
中的11.97万元转化为集体收入统一开支。

纪委审理后认为，莲印乡天生村党支
部书记蔡武胜、村委会主任黄敏、村委会
副主任刘必婵3同志，通过造假村委会账
目将11.97万元的“运维资金”改变资金
性质，用做村集体资金列支，其行为违反
财经相关法律法规，应予严肃处理，决定
给予蔡武胜、黄敏、刘必婵3同志党内警
告处分。 □见习记者 严衡玬

“当时我们认为通过一收一支
方式来冲账，只想到资金额度上没
有问题，没有考虑到这种做法不符
合财经纪律。”在接受大竹县纪委谈
话的时候，大竹县莲印乡天生村党
支部书记蔡武胜认识到了自己为了
冲抵账目而虚构收入与支出的做法
是违反财经纪律的。

●虚构误工费和材料费
●造假村委会账目
●改变“运维资金”用途


